

El Bien Público

6 rs. vn. cada mes.

Mahon Mártes 7 de Abril de 1885.

Año XIII. Núm. 3.658.

Un artículo de «El Conservador»

Hace algunos días que, ó por falta de justificadas motivos, ó por la necesidad de mantener de algun modo en tensión la cuerda del interés político y de la pública expectativa, viene circulando por los círculos y periódicos políticos de oposición la especie de que en las altas esferas del Gobierno se acarician no sabemos que planes y propósitos hácia modificaciones mas ó menos profundas de nuestro actual régimen fundamental en el sentido de ampliar las atribuciones de la Corona.

Lo que principal y casi exclusivamente ha servido de punto de partida, ya que no de razon aceptable para tales atrevimientos de imaginacion, fueron los discursos cambiados entre S. M. el Rey y los Comisionados Catalanes en el acto de entrega de la Memoria redactada por el «Centre Catalá»; y mas especialmente aun, las palabras del Rey, que han sido objeto de tantos comentarios discordes.

Después de haber explotado á placer el sentido indudablemente trascendental de dichas palabras y de haberlas egrinido como arma de desautorizacion contra el gabinete Cánovas, háse venido á la interpelacion Portuondo, última tentativa de las oposiciones para provocar una árdua cuestion constitucional de la que esperaban «provechosas» dificultades para la permanencia del Ministerio.

Paralelamente á esta labor parlamentaria, estrujábase el asunto en la prensa redoblándose las conjeturas sobre el verdadero pensamiento del Monarca y su compenetracion ó disparidad con el de su Gobierno, viniendo últimamente á dar cierto rumbo al comentario general un artículo publicado en «El Conservador» del 25 último, sobre cuyos alcances y autoridad nada diremos, pero en el que «El Globo», «El Liberal», «El Progreso» y demás periódicos avanzados se han apresurado á hacer presa para hablar á sus lectores de nuestros planes liberticidas, y hasta de golpes de Estado.

No entraremos en apreciaciones sobre el citado artículo que bien pudiera no representar otra cosa que la simple humorada de un periodista y no son hasta ahora otras sus apariencias. Pero por esto mismo nos choca que haya bastado tan leve y aislado impulso para empujar tan allá el carro de las deducciones aventuradas é inverosímiles. Lo cual bien pudiera indicar que algo hay en la atmósfera que inclina á los unos á desear y á los otros á temer que se piense en corregir la marcha actual de los negocios públicos, sometiénolos á un régimen que permita labrar mas expeditamente el bien general.

De todos modos y casi solo en calidad de cronistas nos hacemos cargo del hecho y consideramos de oportunidad dar á conocer á nuestros lectores ese curioso artículo del «Conservador» que tanto ha dado que hablar. Titúlase

«LOS GOBIERNOS Y LOS SISTEMAS»

Casi todas las naciones de Europa han aceptado el régimen representativo como el mejor sistema para el gobierno de los pueblos cultos; pero no en todos los países se practica de igual modo. Inglaterra, por

ejemplo, anula el poder real mucho mas que las restantes naciones. Sus gobiernos nacen en el Parlamento, gobiernan con éste y solo dan á la régia prerogativa el derecho de sancion y en muy poquitos casos el de eleccion. Hay dos grandes partidos, que turnan en el poder con regularidad plausible, y esta circunstancia vigoriza y eleva allí el régimen representativo. Los restantes países tienden á imitar el sistema inglés, solo á imitarlo; la perfeccion de aquel es difícil para los pueblos que son menos prácticos y mas levantiscos que el de allende el canal de la Mancha.

Hay sin embargo un poderoso imperio que dentro de ese mismo régimen sigue rumbo distinto, Alemania. El emperador Guillermo heredó de su hermano una corona pequeña para su gran cabeza, y un reino estrecho para sus vastos conocimientos y singular talento. Desde los primeros días de su reinado comenzó á notar que su mirada de águila no tenia espacio suficiente para correr por la dilatada extension que podia y necesitaba; quiso mas, quiso cuanto su vista podia alcanzar y cuanto se disponia á realizar lo posible para su talento, un sueño irrealizable para los demás, halló á la Providencia de su parte que le decia: «Busca y hallarás».

Buscó, encontrando entre los pliegos de su diplomacia un hombre de mas valer que el buscado por Diógenes con su histórica linterna. Este hombre era solo diplomático, pero entendia en el arte de la guerra, en el de gobernar y en el de coger á la suerte toda clase de triunfos. Su saber y valer no tenían límites, su audacia competia con su prevision y entre los dos podian cantar un duo que conmoviera á Europa y borrarse su antiguo mapa.

Este hombre era Bismarck; con él le bastaba al rey Guillermo de Prusia para ser el primer monarca del mundo.

Y comenzaron á cantar el duo tras un ensayo largo y concienzudo, realizado en el alcázar de la ciencia y del entendimiento humano.

Su primera estrofa arrancó el poder que sobre Alemania tenia la poderosa Austria y se quedó con él.

En la segunda quitó á Francia la batuta con que pretendia Napoleon III dirigir la orquesta de Europa y la depositó en el palacio real de Berlin.

Con la tercera modificó el mapa y el pequeño rey de Prusia se elevó á emperador de Alemania y señor de Europa.

¿Qué hará con la cuarta?

¿Querrá dominar el mundo?

Si eso desea pagará Inglaterra, lo que debe al Norte, al Sur, á Occidente y á Poniente. Tan mal deudor debe encontrar dos excelentes acreedores, Guillermo y Bismarck.

Es evidente, que antes Prusia y luego Alemania dentro del régimen representativo no podian imitar el buen sistema inglés que sirve de norma á los pueblos cultos. Inglaterra cuenta con la abnegacion de su rey, con la costumbre y con la práctica, pero Alemania tiene más que eso. Alemania tiene dos hombres, un rey y un ministro, casi dos genios, Guillermo y Bismarck.

Antes que la perfeccion del régimen representativo necesita una nacion grandeza, prosperidad, poderío; la perfeccion de las instituciones es para después, es para la normalidad de los pueblos, lo primero que éstos necesitan es elevarse sobre los restantes.

Esto ha hecho y hace Alemania; todavía hoy fija su altiva mirada en su engrandecimiento y prosperidad, pasando por encima del régimen y de los discursos de los oradores que á lo sumo elevan á los que los pronuncian.

«¿Quién puede reemplazar á mi canciller Bismarck?» Se habrá preguntado cien veces el emperador Guillermo y siempre se ha contestado: «Ninguno; Alemania necesita un Bismarck, lo tiene, carece de reemplazo» y el sábio monarca aun pasando por encima de todos los sistemas no quitará á Alemania lo que Alemania tanto necesita.

Ahora bien, suponiendo que en Inglaterra hubieran llegado á la perfeccion las prácticas del sistema representativo y en Alemania estuvieran en mantillas, estuvieran perturbadas, ¿á quién debe seguir España á la primera ó la segunda?

Imitar á Inglaterra es fácil; para normalizar el régimen representativo después de perfeccionarlo basta solo querer; lo difícil, lo casi imposible es seguir el rumbo de Alemania.

Para hacer lo que Alemania, se necesitan un Rey como Guillermo y un Ministro como Bismarck.

Pues bien, debemos decirlo y decirlo muy alto, en España, por una rara excepcion nos es mas fácil seguir á Alemania que imitar á Inglaterra.

Hé aquí la prueba: carecemos de prácticas parlamentarias; nuestro régimen representativo está en la infancia y nuestro carácter se presta mas á lo aventurado que á la monotonia de los discursos y las sesiones de Cortes. Unas cuantas frases pronunciadas en lo alto de una barriada, en un club ó al empezar una pelea nos entusiasman, conmueven, impresionan y hasta nos llevan al sacrificio. Un sábio y largo discurso lleno de profundas ideas y de pensamientos filosóficos nos narcotiza, si es que lo comprendemos.

En cambio tenemos lo que poseen pocas naciones, tenemos un Rey á lo Guillermo y un Ministro que vale tanto como Bismarck, que es capaz de hacer lo que Bismarck y tenemos un pueblo viril que puede llegar donde han llegado los mejores alemanes.

¿Cómo empezó Prusia? ¿Tenia Prusia cuando se vieron por vez primera Guillermo y Bismarck mas que tiene hoy España? No, tenia menos; tenia solo el gran talento de un Rey sublime y de un futuro Ministro delicioso. Ni tenían mas dinero, ni mas soldados, ni mas ardimento, ni mejor historia, ni tanto renombre.

¿Y á qué distancia se halla hoy de nosotros! Pasma contemplar la altura en que ha quedado después de subir la pendiente de triunfo en triunfo, de gloria en gloria.

Más debe Prusia á Guillermo y Bismarck que juntos todos á los Reyes y Ministros que tuvo hasta esos dos.

Y siendo así, pudiendo España realizar tanto ó mas que los alemanes, ¿por qué pierde el tiempo en debates esteriles y en riñas parlamentarias que solo pueden producir el sueño ó el desden?

Sentimos decirlo, gran trabajo nos cuesta expresarlo, pero es preciso terminar este artículo y no tendria conclusion lógica y natural si lo calláramos.

Ni el emperador Guillermo, ni su gran canciller Bismarck con tanto valer, valen mas que el rey Alfonso y su primer ministro Cánovas.

¿Por qué entonces, siendo España mas que fué Prusia al principio, queremos imitar las prácticas del régimen representativo inglés y no el arte de triunfar de los alemanes?

Cuán penoso es decirlo, pero no podemos callarlo: D. Alfonso XII y D. Antonio Cánovas del Castillo son menores que Guillermo y Bismarck en la audacia.

En todo lo demás pueden igualarse á ellos.»

PARIS 25 DE MARZO

El «Figaro» da los siguientes pormenores sobre el combate de Hasheen:

«Se ha trabado otro combate en el Súdán, y los ingleses han corrido peligro esta vez de ser derrotados. La batalla se empeñó el viernes de la semana pasada cerca de los pozos de Hasheen, á pocas leguas de los pueblos de El-Teb y de Tamanié, en que el general Graham venció en dos ocasiones sucesivas, en igual época que hoy, á las tropas de Osman Digma.

El general practicó el día anterior con una gran parte de sus fuerzas un reconocimiento por la parte de Hasheen, con el objeto de cerciorarse del número y de la posicion de los enemigos. Hallábase reconcentrados en Hasheen de tres á cuatro mil árabes. El general Graham resolvió atacar al día siguiente el campamento de los rebeldes antes que Osman Digma tuviese tiempo de enviarles refuerzos desde Tamai.

Hácia las cuatro y media de la mañana del viernes, sonaron los clarines en el campamento inglés. Era la señal de la marcha de las tropas á Hasheen. Toda la guarnicion, excepto el regimiento de Shropshire, que se quedó en Suakim para guardar esta plaza, debia tomar parte en el ataque. A las cinco, las tropas inglesas emprendieron la marcha en direccion al campamento enemigo. Hallábase dispuestas en forma de herradura. La brigada de la guardia formaba al frente de la columna; la segunda brigada la derecha y la infanteria india la izquierda. La artilleria y el cuerpo de ambulancia ocupaban el centro.

La caballeria inglesa y la caballeria india, divididas en varios escuadrones, iban delante y á los flancos de la columna. El total de las tropas era de seis mil hombres. Después de cuatro horas de marcha al través de una llanura falta de caminos y cubierta de arbustos y de piedras, las tropas inglesas llegaron al pié de las montañas ocupadas por el enemigo. Al estar cerca de los rebeldes, éstos se retiraron á la cumbre de las alturas procurando atraer á los ingleses á los desfiladeros. El gene-

ral Graham adivinó su intento y dió las oportunas órdenes para no caer en el lazo que se le tendía. La columna de ataque se dividió en cinco secciones que debían operar por varios lados á la vez y envolver, si posible fuese, á las tropas rebeldes, dando la vuelta al rededor de sus posiciones.

El regimiento n.º 70 del East Surrey se quedó al pié de las alturas, á la derecha, y púsose enseguida á construir «zarebas», esto es, cuatro reductos con sacos de arena que iban amontonando unos encima de otros. El regimiento n.º 49 se apostó en las inmediaciones para proteger esta operacion contra los rebeldes. Entre tanto los soldados de marina escalaban denodadamente la segunda hilera de montañas, rechazando á su paso á los mahdistas. Por su parte la infantería india, apoyada por la brigada de la guardia, avanzaba hácia el pueblo de Hasheen. A la extrema derecha la caballería ligera exploraba la llanura y perseguía á los árabes que se habian refugiado en la espesura de los bosques y de las malezas. La artillería habia tomado posiciones en una eminencia y rechazaba á balazos y disparando bombas las tropas rebeldes á la derecha.

Hácia las nueve bajó á la llanura un destacamento de 500 á 600 árabes, rechazados á la izquierda por los soldados de marina y el regimiento n.º 49. Algunos regimientos de lanceros de Bengala recibieron orden de salir al encuentro de aquellos árabes y de cortarles la retirada; pero ellos, léjos de retroceder, se lanzaron impetuosamente sobre la caballería india. Empleando la táctica que tan buenos resultados les dió el año último en la batalla de El-Teb, los sudaneses se tendieron en el suelo, y arrastrándose por él cortaban con sus lanzas las piernas á los caballos. Despues de una larga lucha cuerpo á cuerpo, lucha terrible, en la cual los árabes dieron muestra de mucho valor y de prodigiosa fuerza, los lanceros de Bengala, que en su mayor parte habian perdido sus caballos, vieron obligados á emprender la retirada.

Entretanto la infantería india, protegida sin cesar por la brigada de la guardia habia llegado al pueblo de Hasheen. La caballería continuaba explorando la llanura en las inmediaciones de los pozos y persiguiendo á los rebeldes refugiados entre arbustos de mimos. En un momento dado, unos 150 ó 200 rebeldes que hasta entonces se habian mantenido ocultos en la espesura de un bosque, cayeron de improviso sobre la brigada de la guardia que los recibió con una descarga de fusilería, obligándoles á retroceder, é hiriendo y haciendo prisionero á su jefe, que iba montado sobre un camello.

En aquel instante aparecieron cerca de allí unos tres ó cuatrocientos sudaneses, los cuales se disponian á atacar á su vez á la brigada; mas viendo el modo como esta habia recibido á sus compañeros, se apresuraron á retroceder.

En esto, otra partida de árabes que habia bajado de las alturas y que era menos numerosa que la primera, se abalanzaba furiosa contra el regimiento número 70, que, como se ha dicho, se hallaba apostado al pié de las montañas. Los sudaneses, abriéndose paso con sus lanzas por entre las filas de los ingleses, intentaron apoderarse de los reductos, mas por fortuna el regimiento núm. 5 de lanceros, el regimiento núm. 20 de húsares y varios escuadrones de caballería inglesa é india llegaron á tiempo para socorrer al regimen-

to núm. 70 y exterminaron á los rebeldes. De los tres ó cuatrocientos de estos que estuvieron á punto de apoderarse del zaireba, no se salvaron mas que ocho. Los ingleses quedaron dueños del campo, pero muchos de ellos sucumbieron ó quedaron fuera de combate. El mayor Robertson, de lanceros de Bengala, y el mayor Havey del 5.º de lanceros, fueron gravemente heridos. Entre los muertos figuraba el sargento mayor Nicholas, que el dia anterior habia recibido la insignia de este grado. El general Ewart vió caer muerto á su caballo y él se salvó por casualidad.

Apenas los ingleses acababan de rechazar el ataque de los rebeldes por el lado de la llanura, aparecieron á poca distancia en direcciones opuestas dos cuerpos de ejército árabes. El primero venia por la parte de Hasheen y constaba de unos 1,500 hombres el segundo, compuesto de unos 4,000 hombres á lo menos, venia del campamento de Tamai. Los ingleses iban á verse entre dos fuegos; pero su artillería contuvo á los rebeldes.

Era á la sazón la una de la tarde. El general Graham mandó entonces á la segunda brigada y á la infantería india replegarse detrás de la brigada de la guardia. Los ingleses retrocedian y las cornetas tocaron retirada. A las dos, todas las tropas del general Graham, formándose en columna, bajaron á la llanura al pié de los altos ocupados por el regimiento número 70. Esta vez la brigada india iba al frente de la columna, seguia luego el regimiento número 46 y los soldados de marina; la artillería y el cuerpo de ambulancia ocupaban el centro y la brigada de la guardia protegia la retirada de la columna. Hubo entonces para las tropas inglesas un momento crítico. De todas las alturas, de entre los matorrales, partidas de árabes disparaban contra ellas, sin que les fuera posible contestar. Por espacio de media hora, los tiradores escoceses y los Coldstreams que se hallaban á la izquierda de la columna hubieron de sufrir el fuego del enemigo, al cual apenas podia distinguirse. El capitán Dallison de tiradores escoceses, fue muerto por una bala que le atravesó el pecho. Además hubo dos soldados muertos y veinte heridos.

Al cabo de tres ó cuatro hora de marcha por entre rocas y malezas, los ingleses llegaron á campo raso y se reunieron con el regimiento número 70, que acababa de terminar la construccion de sus reductos. Las tropas hicieron alto para tomar un bocado. Habian andado y combatido por espacio de nueve horas en terreno escabroso, abrumadas por los rayos de un sol abrasador, y estaban rendidas de cansancio. Despues de algunas horas de reposo, pusieron otra vez en marcha y entraron en Suakin muy entrada ya la noche. Cerca de Hasheen dejaron al regimiento número 70 con seis cañones para ocupar los reductos.

Los rebeldes que anteayer recibieron considerables refuerzos de Tamai y cuyas fuerzas se calculan en 10,000 hombres, continúan acampados en las inmediaciones de los pozos. En la jornada del viernes perdieron de quinientos á seiscientos hombres. Los ingleses solo tuvieron 11 muertos y 49 heridos.»

CUBA

Una comision de la junta directiva del partido de la Union constitucional, presidida por el señor conde de Galarza, se presentó el dia 6 del corriente al general Fajardo con objeto de felicitarle por el éxito

que habian obtenido sus medidas para la persecucion de la partida que capitaneaba Agüero.

El general Fajardo manifestó á la comision que agradecia y que aceptaba de buen grado la felicitacion que se le dirigia por un suceso que consideraba importante; no porque el fuera propenso á la violencia, sino porque se hallaba íntimamente convencido de que la vida de un hombre valia mucho menos que la seguridad general y la vida y la hacienda de miles de personas.

Dijo, además el general, que al siguiente dia, á los ocho, serian fusilados en Santiago de Cuba, Bonachea y cuatro mas de sus compañeros, sentenciados con arreglo á las leyes, y que este acto de severidad era indispensable, no solo como justo castigo de un gravísimo delito, sino tambien «como ejemplo á los que todavía siguen maquinando en nuestra vecindad contra la paz y la seguridad de la isla.»

No soy cruel, dijo, pero no he vacilado en firmar la orden de la ejecucion, por estar convencido de que con ello cumplia un estrecho deber, y evitaba acaso mayores males y desgracias.»

—El dia 5 se comenzó á pagar á los empleados que cobran haberes del Estado la mensualidad de Noviembre último, efectuando ya el giro de un millon de pesos, para que fue autorizada últimamente la Intendencia general de Hacienda por el Gobierno.

—En la noche del mismo dia fue asaltada la casa de un vecino de Vegas Altas, en la jurisdiccion de Santa Clara, por cuatro bandidos, que se llevaron 11 onzas de oro y cuanto encontraron á mano.

—En la madrugada del dia 6 ocurrió un violento incendio en Colon, que redujo á cenizas tres casas, entre ellas un almacén de víveres, cuyas pérdidas se estiman en 30.000 pesos.

—Dice «La Tribuna» de Güines, del dia 7:

«Desde ayer viernes corre como cierta la noticia de haber sido asesinado el juez municipal de San Felipe, D. Victor de la Red.

Ignoramos pormenores.»

—El oro español se cotizó el dia 13 en la Habana, á 231 1/2.

Episodio de un combate

El «Standard» publica una correspondencia de Suakin que contiene interesantes pormenores sobre un episodio del último de los ingleses con los sectarios del Madhi, acudillados por Osman-Digma.

La pérdida más seria que sufrieron los ingleses, dice, fué la de las acémilas. A la mayor parte de los camellos que se encontraban fuera del cuadro, los sudaneses les cortaron los jarretes ó fueron muertos por las balas inglesas. Gran número de estos pobres animales, dominados por un pánico horrible, volvieron directamente á Suakin, emprendiendo una fuga vertiginosa, llevándose en su carga todo el material de la Administracion Militar y de trasportes y tambien á los conductores, acemileros y moros que los montaban. En el espacio de dos ó tres millas, entre las Zerabas y Suakin, el suelo está sembrado de cadáveres de animales y de cuerpos humanos terriblemente mutilados y desfigurados. La mayor parte de éstos son de acemileros indios, no contándose ningun inglés entre ellos.

El camino seguido por este torrente de animales en fuga, está cubierto de aparejos, de víveres, de cajas de municiones,

de fardos de ropas, de cuerpos de camellos y de mulos muertos ó moribundos

¿Cuántos hombres han perecido en la jornada? No puede evaluarse el número todavia; pero ciertamente la mitad de los que se vieron arrastrados en esta fuga no han llegado á Suakin. Hasta se calcula aproximadamente en 150 el número de hombres pertenecientes á la Administracion Militar y al transporte, que han perecido.

Joya sagrada

Acerca de la venta del cáliz de Jacobo I dice «La Epoca» lo que sigue:

«En el tribunal del Sena (París) se acaba de ver un curiosísimo proceso, que interesa especialmente á España. Trátase de la reclamacion de un vaso sagrado de inapreciable estima, perteneciente al tesoro del convento de monjas de Medina de Pomar en Burgos.

Donacion magnífica del rey Jacobo I, hijo de María Stuardo, hecha á don Juan Fernandez de Frias de Velasco, duque de Frias, condestable de Castilla y embajador de España en Inglaterra, cuando la paz de 1604, celebrada entre estas dos naciones, fué cedida á la referida comunidad de Medina de Pomar por el generoso duque.

Esta joya santa figura un copon de oro macizo, con tapa guarnecida de perlas. A tan riquísimas materias únese un trabajo superior, obra sin duda de hábil artista de aquellos tiempos.

Actualmente estaba el cáliz en manos del opulento coleccionador de objetos de arte, el baron Pichon, presidente de la sociedad de bibliófilos franceses. Habíalo adquirido éste por la módica suma de 6.500 francos.

El actual duque de Frias tuvo conocimiento, por el mismo baron, de esta adquisicion singular. Vió el copon, y ya nuestro noble compatriota no abrigó duda alguna de que siendo el mismo que el rey Jacobo regaló á su ilustre antepasado, esta venta habia sido fraudulenta ó por lo menos anormal.

Despues de varias cartas que se cruzaron entre el Sr. duque de Frias y la abadesa del convento de Medina de Pomar, sacóse en limpio que el vaso sagrado habia sido enajenado sin autorizacion del capítulo de la catedral, y por un sacerdote, capellan de un buque de la compañía trasatlántica, que se dedica á este género de comercio.

Parece que el estado precario de las monjas ha sido causa de que la abadesa tratara de desprenderse de este objeto de arte. Tanto el señor duque de Frias como la catedral de Búrgos, piden la restitution de esta joya, adquirida fuera de ley.»

Gacetilla

Sesion del Ayuntamiento

Se aprobó el acta de la ordinaria anterior.

Se acordó autorizar á D. Gabriel Conforto para que abra una puerta en la pared de una finca de su propiedad lindante con la carretera de San Clemente, sugetándose á las condiciones señaladas por el Sr. Ingeniero Gefe de obras públicas de esta isla.

El Ayuntamiento se enteró de una R. O. desestimando un recurso de alzada contra la exigencia del 6 p r 100 de demora hecha por la Delega-

cion de Hacienda sobre el cupo de consumos.

En vista de una comunicacion de la Junta Provincial de instruccion pública se acordó que el maestro de la escuela de niños de San Clemente siga percibiendo el mismo sueldo que anteriormente, consignándose al efecto dicha partida en presupuesto.

En virtud de una instancia de don Tomás Turmo pidiendo se le conceda en arriendo un trozo de terreno del exconvento del Carmen el Ayuntamiento acordó desestimarla por estar en proyecto una obra en que deberá utilizarse dicho terreno.

A instancia de D. Juan Pons Vidal se acordó darle de baja en el padron de vecinos.

Se acordó admitir la renuncia de D. Antonio Seguí y Cardona del cargo de capitán de la compañía rural del Consey y nombrar en su reemplazo á D. Bernardo Carreras y Orfila.

Se acordó nombrar celadores de las aguas de Santa Catalina á Rafael Orfila Seguí y Jaime Andreu Llopis.

Se acordó esponer al público á efectos de reclamacion el plano de alineacion de la calle de San Roque.

Se acordó pase á informe de la comision de la policia urbana una instancia de Victoriano Otero pidiendo autorizacion para cerrar un trozo de terreno en la calle de San Andrés.

Se aprobó el plano presentado por D. Ricardo de la Plaza para reedificar la casa de su propiedad números 8 y 10 de la calle de Gracia con arreglo al de alineacion de la misma.

Se aprobaron definitivamente los planos de alineacion de las calles de Cifuentes y Ramirez.

Se aprobó la subasta de construccion de canales empedradas en las calles del Carmen y otras, adjudicada á favor de Bartolomé Bagur Sintés.

Se acordó pase á informe de la junta de instruccion pública una instancia de varios vecinos de San Luis pidiendo se subvencione un maestro de música para la enseñanza de los jóvenes de dicho pueblo.

Se aprobó la distribucion de fondos para el presente mes.

Y se levantó la sesion.

El sábado próximo se pondrá en escena por primera vez en este teatro la zarzuela *La Mascota*.

Ha sido excarcelado por haber prestado la correspondiente fianza, uno de los presos existentes en la de este partido.

Por temporal, ha entrado de arribada en este puerto, procedente de Termini con cargamento de habas y con destino á Palma, la polacra goleta *Maria*.

Se ha dispuesto que los individuos del ejército perteneciente á la reserva no tienen derecho al uso de licencia de caza.

Esta tarde y en el vecino pueblo de Villa-Cárlos ha tenido lugar el entierro de un niño hijo del comandante del Regimiento de Mindanao D. Cárlos Salas habiendo asistido la música del referido cuerpo.

Anoche se repitieron las lluvias en esta ciudad, habiendo ama-

recido hoy el día sereno. El viento en ocasiones fuerte, ha cesado casi por completo, reinando no obstante gruesa mar que impide la salida del puerto de Palma, segun nos comunica nuestro corresponsal en dicho punto, á los vapores-correos.

El temporal, segun noticias es general y la mar fuerte.

Hemos tenido el gusto de probar el nuevo Anís llamado de la *Mulata*, de los Sres. Carrió hermanos y Comp. A pesar de los muchos anises conocidos y algunos de ellos muy acreditados, no titubeamos en asegurar á los fabricantes del *Anís de la Mulata*, un feliz resultado, pues tanto en calidad, en lo bien presentado, como por su módico precio puede competir con los más conocidos en España y en el extranjero.

Se halla de venta en esta Ciudad en varios establecimientos y Casinos, y en breves días se abrirá un despachito en Ciudadela en casa de don Bartolomé Carés. Santa Clara 26 y otro en Alayor, en casa D. Rafael Timoner. Plaza Constitucion, Estanco.

La cosecha de trigos en la India ha sido considerable en 1884, pero la cantidad esportada ha sido muy inferior á la del año 1883, puesto que se han esportado 418 801 toneladas menos, debiendo á la depreciacion de precios en Europa, particularmente durante los seis últimos meses de 1884. Segun nuevas noticias la cosecha de 1885 que empezará este mes, se presenta bastante satisfactoria, de manera que la esportacion dependerá del valor que tenga dicho cereal en los diversos mercados de Europa.

El capitán del vapor correo Menorca telegrafió ayer á la Empresa de vapores menorquines, que á causa del temporal no podia salir del puerto de Palma con direccion al de esta Ciudad y nuestro activo corresponsal en la Capital de la Provincia, nos remite con fecha de hoy el siguiente telegrama:

Palma 7.—12'55 t.

Se hallan detenidos en este puerto, á causa del temporal, todos los vapores correos. El *Menorca*, si el tiempo lo permite saldrá mañana al amanecer. Lleva 100 quintos destinados al Batallon de Artilleria.

De arribada forzosa inmediato al Lazareto de este puerto ha dejado caer anclas en la tarde de hoy el vapor mercante francés *Alsace* capitán Mr. Sicard procedente de Cette con destino á Philippeville con cargamento de rails. Conduce á su bordo 29 tripulantes y tres pasajeros.

El Facsimile de la primera edicion del Quijote de la mancha que la Libreria de D. Antonio Sintés rifaba, ha correspondido al número 98, cuyo sorteo tuvo lugar á las dos de la tarde de ayer en el casino «El Consey». La persona que tenga dicho número puede pasar por dicha Libreria y le será entregada tan preciosa obra.

Hasta el día diez y nueve del actual estará abierto el pago en las oficinas situadas en el piso bajo de las Casas Consistoriales de los intere-

ses de la deuda antigua municipal correspondiente al actual año económico.

Un relojero de Bélgica ha construido un reloj, al que solo dá cuerda cada cinco años.

Parece que, mediante autorizacion del gobierno de su país, en 1881 se instaló uno de esos relojes en la estacion central de caminos de hierro, sin que desde entonces haya sido necesario darle cuerda.

Relacion de los pasajeros salidos anteayer en el vapor-correo *Nuevo Mahónés*:

PARA ALCUDIA

D. Rafael Petrus, Juan Sintés, Bartolomé Sintés, Jaime Piris, José Morlá, Juan Piris, José Quintana, Francisco Sintés, Sebastian Florit, Lorenzo Sastre, Miguel Salom y un hermano, César Pascual, Alberto Mercadal, Antonio Font, Pedro Cardona, y Bernardo Villalonga.—Total 17.

PARA BARCELONA

D. Juan Cardona, Froilán Fernandez, su esposa, su madre y una hija, Antonio Palacios, Antonio Olives y un hijo, Juan Olives, Luis Riudavets, Petronila Lopez, José Thomás, Mr. Perotta, D. Jaime Guardiola, José Bagué, Rafael del Hoyo, Luis Fernandez, Juan Clarió, Juan Biale, Balbino Blasco, Cándido Sanchez y dos hermanas, Juan Pons, Ginés Bousell, Francisco de Llanos, Francisco Seguí, y Manuel Tejera.—Total 28.

Se ha dictado una real orden por el ministerio de la Guerra, disponiendo que las bandas de música del ejército no puedan ejecutar las obras de los compositores que forman parte de la Sociedad de autores y editores de música de Paris, sin la autorizacion del Sr. D. Andrés Vidal y Llimona, representante en España y Portugal de dicha Sociedad.

Dice «El Día»

«La direccion de Sanidad ha dispuesto que en todos los puntos en que el año último se presentó la enfermedad sospechosa, se ejerza la mas exquisita vigilancia por parte de las autoridades superiores de las provincias respectivas.»

Tambien parece que el Gobierno ha enviado á Tolon un delegado especial facultativo, cuyo carácter de tal es completamente desconocido, el cual comunica frecuentemente noticias sobre las alteraciones de la salud pública en dicha poblacion.»

¡APELACION AL PUBLICO!

La admirable eficacia del «Jarabe de sávia de pino marítimo de Lagasse», muy superior á las capsulas de brea en todas las afecciones de las vias respiratorias, ha provocado falsificaciones atrevidas que el público juzgará como merecen. Llevando los frascos del «Jarabe de Lagasse», grabado en el vidrio el nombre de Lagasse y en su envoltorio, una etiqueta con el sello de nuestra casa en azul, debajo la marca de nuestra fabrica en verde y las firmas de Lagasse y de la Casa Grimault y C.^a de Paris, depositaria exclusiva de este producto, parecia que estaba bastante garantido. No ha sido así: ha habido casas que no han vacilado en engañar al público reproduciendo esta etiqueta de modo que á primera vista parece la misma. La diferencia mas notable es que el sello de nuestra casa se halla reemplazado con medallas de capricho y no figura la firma Grimault y C.^a La poca delicadeza de estos falsificadores, deben hacer comprender lo que es el producto que espeden como «Jarabe de Lagasse», y el público sensato sabrá á qué atenerse.

TELEGRAMAS

SERVICIO ESPECIAL
DE EL BIEN PUBLICO

(No se permite su reproduccion en esta Ciudad.)

Madrid 6.—9 m.

El Gabinete Brisson ha sido favo-

rablemente acogido por Mr. Freycinet. Forma parte del programa, acabar pacífica ó guerreramente con la cuestion China, aprobar los presupuestos y hacer elecciones.

Madrid 6.—9'45 n.

Mañana se celebrará en Córdoba un banquete en honor del Sr. Sagasta, concurriendo á él los señores marqués de la Vega de Armijo y Gonzalez. El Sr. Sagasta hará declaraciones importantes acerca la union de los partidos monárquico-liberales.

Madrid 7.—9'10 m.

«La Correspondencia de España» declara no hay motivo para creer exista el cólera en Játiva.

Las bases preliminares de paz entre China y Francia son que las tropas chinas evacúen Tonkin y que Francia continúe ocupando la isla Formosa, abandonando la exigencia de indemnizacion de guerra.

Madrid 7.—10 m.

Se ha confirmado la muerte del general Barrios presidente de Guatemala.

Procedente de Portugal ha regresado el Sr. Moret.

Ha llegado á Santander procedente de la Habana el magnífico vapor «Méjico».

4 p. 60'85.

Madrid 7.—10'20 m.

Hoy se presentará á las Cámaras francesas el nuevo Gabinete, que lo componen:

- Mr. Brisson, Presidencia.
- Mr. Alain Targe, Justicia.
- Mr. Freycinet, Negocios Extranjeros.
- Mr. Goblet, Instruccion.
- Mr. Campesson, Guerra.
- Mr. Golibert, Marina.
- Mr. Llamageray, Hacienda.
- Mr. Sadicarnot, Obras Públicas.
- Mr. Legrand, Comercio.
- Mr. Herve Magnon, Agricultura.
- Mr. Sarrien, Comunicaciones.

Madrid 7.—11 m.

En la batalla dada en el Pansson, desastrosa para los intereses de Francia, murieron 207 franceses, ignorándose todavía el número de heridos. El único dato que con respecto á estos se tiene, es que, para trasportarlos se echó mano de 250 mulos que abandonaron los chinos despues de haberse apoderado del dinero de que iban cargados.

Madrid 7.—11'10 m.

Han sido puestos en libertad los presos que lo fueron por creérseles comprometidos en el complot registrada.

Las noticias que se reciben referentes á la salud pública son altamente satisfactorias.

Confírmase que el Sr. Montero Rios se ha separado del partido izquierdista, y que ha manifestado tendencias á afiliarse al partido fusionista.

Seccion Religiosa.

Santo de hoy.

S. Epifanio obispo y mártir.

Mañana se hace la visita á Ntra. Sra. de los Dolores en Sta. Maria.

Todos los dias, esta espuesta S. D. M. de 6 á 8 de la tarde; hoy martes en el Cárm; miércoles en S. José; jueves en Sta. Maria; viernes en las Concepcionistas; sábado en la Concepcion y domingo en las Concepcionistas como 2.º domingo de mes.

Santo de mañana.

S. Tiburcio mártir y san Perpetuo obispo y el beato Julian de san Agustin.

SERVICIO DE LA PLAZA

PARA EL DIA 8 DE ABRIL DE 1885.

Gefe de dia el Comandante del Ejército Capitan de Artilleria don Alvaro Bauzá. Parada, Visita de Hospital y reconocimiento de provisiones Mindanao. El Comandante Sargento Mayor, Francisco Sanchez.

Madrid 6

4 p. 00 perpétuo. 60'950
4 p. 00 amortizable. 77'850
B. Hipotecarios de Cuba. 87'150

Movimiento del Puerto.

Entrados el 6

De Fermini Polacra Goleta Maria Cap. D. Gabriel Riera con 9 trips. y habas.

Despachados el 7

Para Palma el buque anterior.

ANUNCIOS.

El Comisario de Guerra de esta Plaza.

Hace saber: que debiendo llegar en breve á esta Plaza el bergantin «Lealtad» con material de Guerra con destino á la fortaleza de Isabel II, el cual ha de ser trasladado desde su muellé á los almacenes de los cuarteles bajos de la misma, y siendo su peso el de mil ciento noventa y ocho quintales métricos, por el presente anuncio se convoca á licitacion pública por medio de proposiciones particulares, las cuales serán admitidas el dia trece del presente mes, á las doce de su mañana en la Comisaria de

Guerra establecida en la calle de las Morenas núm. 1.—Mahon siete de Abril de mil ochocientos ochenta y cinco.—Juan Alomar.

Muebles

Se venden algunos en la calle Cos de Gracia n.º 50 piso 1:

De 3 á 6 de la tarde, todos los dias.

Subasta

El dia 11 del actual á las once de la mañana se venderá en licitacion veyal á voluntad de sus dueños, en el despacho del Notario D. Francisco Andreu, la casa n.º 99 de la Calle Cos de Gracia de esta ciudad, bajo las condiciones que obran en poder de dicho Notario.

Aviso

Se necesitan costureras que sepan trabajar ropa de caballero. Darán razon calle Arravaleta 24.

Criada

Se necesita una, en la calle del Castillo n.º 25

Para Barcelona

Saldrá á últimos de esta semana la balandra Antonieta, admite carga y pasajeros. Lo despachan los Sres. Fernandez hermanos Agentes de Aduanas.

SANDALO DE MIDY

Farmacéutico de 1.ª Clase en Paris.

Estas cápsulas cortan los flujos en 48 horas, suprimiendo el Gopalba, la Cubeba y las Inyecciones.

Depósito en las principales Farmacias

PARA VENDER

Lo está el almacén n.º 58 del Andén de Levante de este puerto que forma esquina con la cuesta inmediata á la Consigna. Tiene huerto con árboles frutales y una fuente. Informarán calle de Isabel II, n.º 22.

LA MARGARITA EN LOECHES

IMPORTANTISIMO A LA HUMANIDAD

Del minucioso análisis practicado durante seis meses por el reputado químico Doctor D. Manuel Saenz Diez, acudiendo á los copiosos manantiales que nuevas obras han hecho aun más abundantes, resulta que **La Margarita de Loeches es entre todas las conocidas y que se anuncian al público, la mas rica en sulfato sódico y magnésico, que son las más poderosas purgantes, y las únicas que contienen carbonatos ferroso y manganeso, agentes medicinales de gran valor como reconstituyentes.** Tienen las aguas **La Margarita** más de doble cantidad de gas carbónico que las que pretenden ser similares, y es tal la proporcion y combinacion en que se hallan todos sus componentes, que las constituyen en un específico irremplazable para las enfermedades herpéticas, escrofulosas, y de la matriz, sífilis inveteradas, bazo, estómago, mesteuterio, llagas, toses rebeldes y demás que expresa la etiqueta de las botellas que se expenden en todas las farmacias y droguerías, y en el Depósito central, Jardines, 15, bajo derecha, donde dan datos y explicaciones.

El único gran diploma de honor

en competencia con todas las aguas purgantes y similares nacionales y extranjeras en la Exposicion internacional de Niza, distincion hasta ahora no concedida.

Chocolates de la Real Casa



5 Deyá 5

MAHON

No pocas personas competentes y autorizadas, según documentos que poseemos, garantizan y recomiendan nuestros CHOCOLATES por lo nutritivos, puros é higiénicos. Así lo han demostrado infinidad de certificaciones facultativas.

Los hay constantemente

Con canela de Reales vn. 4, 4 1/2, 5, 6, 8 y 10
Con vainilla de — 6 y 10
Sin gusto para enfermos. de — 4 1/2, 5, 6 y 8
Para tratamiento homeopático de — 6 y 8

Trabajamos además otras clases hasta 20 reales vn. generalmente encargadas. Chocolates de D. Matias Lopez y de la Colonial de Madrid á 5, 8 y 10 rs. con y sin canela respectivamente; finos napolitanos, bombones, cafés, tes, tapiocas, etc. etc. es lo que ofrece al público

JARABE de QUINA y HIERRO

de GRIMAULT y C^{ia}, Farmacéuticos en Paris.

Hace 25 años que el Hierro, elemento principal de la sangre, la Quina Real amarilla, tónico superior del sistema nervioso, y el Fosfato, reconstituyente de los huesos, fueron combinados íntimamente por M. GRIMAULT en este Jarabe, que posee la limpidez y el color del Jarabe de grosellas.

Sus cualidades tónicas y reparadoras producen excelentes resultados en la anemia, la clorosis, la leucorrea, las irregularidades menstruales, los calambres de estómago, consecutivos á estas enfermedades, el linfatisimo y cuantas dolencias dimanan del empobrecimiento de la sangre. Excitando el apetito, estimulando el organismo y reconstituyendo los huesos y la sangre, el JARABE de QUINA y HIERRO de GRIMAULT y C^{ia}, desarrolla con rapidez á los niños endebles y á las jóvenes pálidas que lo aceptan con placer por su delicioso gusto. Este Jarabe corta los ligeros accesos febriles y los sudores nocturnos; facilita las convalecencias penosas, sostiene á los ancianos.

La misma combinacion, unida á un vino rico y generoso constituye el VINO de QUINA y HIERRO que posee todos los principios activos del Jarabe.

AVISO.—La bondad reconocida de un producto, le crea numerosas falsificaciones que son, por lo ménos, ineficaces. Engañan al público los que le dan el Jarabe de Quina y Hierro en un frasco que no lleve la marca de fábrica, la firma de GRIMAULT y C^{ia} además grabada en el vidrio y el sello del gobierno francés.— DEPÓSITO EN LAS PRINCIPALES FARMACIAS Y DROGUERIAS.

Refineria española de Petróleo

DEUTSCH Y COMPAÑIA

OFICINA CENTRAL. TORRES 4 DUPLICADO. MADRID

Fábricas en Santander,

Exposicion universal de Paris 1878

Gran medalla de oro

Alicante, Sevilla

Exposicion Amsterdam 1883

Gran diploma de Honor

Se pueden dirigir los pedidos á D. J. Ramis y Cerdá, agente depositario para las Baleares. Conquistador 18. PALMA DE MALLORCA.

DEPÓSITO EN MAHON

PETRÓLEO REFINADO, CALIDAD SUPERIOR

MARCA DEL LEON

Cotizacion.—48 reales (salvo variacion) la caja de dos latas 36 litros y medio) en depósito de Palma de Mallorca.

ELIXIR DIGESTIVO DE PEPSINA

DE

GRIMAULT y C^{ia}, Farmacéuticos en Paris

La mayor parte de las afecciones del estómago provienen de la falta de jugo gástrico en cantidad suficiente para operar la digestion. La Pepsina Grimaault y C^{ia}, preparada con el jugo gástrico del carnero, tiene la propiedad de sustituir en el hombre este elemento de la digestion. Es la sustancia que unida al ácido láctico, transforma en el estómago la carne en un líquido asimilable, que es la fuente de la formacion de la sangre.

Los vinos generosos conservan la pepsina mejor que cualquiera otro agente. La forma de Elixir admitida mas generalmente por los Médicos es la que debe regir para administrar este medicamento. El Elixir de Pepsina de Grimaault y C^{ia}, preparacion agradable, cura, ó evita:

Las Malas digestiones,
Las Náuseas y las Acedias,
Las Gastritis y Gastralgias,
Los Calambres de estómago,

Los Vómitos y la Diarrea,
La Jaquaca,
Los Embarazos gástricos,
Las Enfermedades del hígado.

Combate los vómitos de las mujeres en cinta y dá fuerzas á los ancianos y á los convalescientes.

« En su calidad de agente de la digestion, la pepsina contribuye indirectamente á la reparacion de los organos y á la restauracion de las fuerzas. »

D^r GUBEER,
Profesor de Terapéutica en Paris.

« Merecen ser mencionados los servicios que la pepsina esta llamada á prestar á las mujeres en cinta, en los casos de dispepsia acompañada de asqueos, náuseas, vómitos, dolores de estómago, salivaciones y digestiones laboriosas. » Profesor TROUSSEAU, Tratado de Terapéutica.

Cada frasco lleva la firma GRIMAULT y el sello del Gobierno francés.

En Paris, 8, rue Vivienne, y en las principales Farmacias y Droguerías.

JARABE de RÁBANO IODADO

de GRIMAULT y C^{ia}, Farmacéuticos en Paris

Desde hace veinte años este medicamento dá los resultados más notables en las enfermedades de la infancia, reemplazando de una manera muy ventajosa el aceite de hígado de bacalao el jarabe antiescorbútico y el yoduro de hierro.

Es un remedio soberano contra los Infartos é Inflammaciones de las glándulas del cuello, el usagre y todas las erupciones de la piel, de la cabeza y de la cara; excita el apetito, tonifica los tejidos, combate la palidez y la flojedad de las carnes y devuelve á los niños el vigor y la vivacidad naturales. Es un admirable medicamento contra las costras de leche, y un excelente depurativo.

IMPORTANTE: Los admirables efectos de este medicamento, consagrando su aceptación, han provocado numerosas falsificaciones é imitaciones sin valor alguno. Para obtener el legitimo y eficaz Jarabe de Rabano Iodado exijase en cada frasco la marca de fábrica, la firma GRIMAULT y C^{ia} además grabada en el vidrio y el sello azul del gobierno francés.

Depósito en las principales Farmacias y Droguerías

PARA VENDER

Lo está la casa calle de Cifuentes números 142 y 144. Informarán, Arraval 122.

ARANJAT

à 24 céntimos libra
Calle de Hannover número 13
Imp. de M. Parpal.—Bastion, 39.